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Wolf, Tanja    
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Erster Bürgermeister Gunther Ehrhardt eröffnet um 18:30 Uhr die öffentliche Sitzung des 
Gemeinderates. Er begrüßt alle Anwesenden und stellt die ordnungsgemäße Ladung und Be-
schlussfähigkeit des Gemeinderates fest. 
 
Der Vorsitzende bittet um Aufnahme des neuen TOP 6 im öffentlichen Teil. Das Gremium 
stimmt dem zu. 
 
 
 

TOP  1 Genehmigung der Sitzungsniederschrift vom 14.11.2023 

 
Die Niederschrift der öffentlichen Sitzung vom 14.11.2023 wurde den Gemeinderatsmitgliedern 
ausgehändigt. 
 
Der Vorsitzende informiert darüber, dass bei TOP 2 des ÖT die Aussagen von Herrn Rehbein 
nach Absprache mit Herrn Rehbein ausgebessert wurden und der Beschluss in TOP 11 hin-
sichtlich des Abstimmungsergebnisses abgeändert wurde. 
 
Mit diesen Änderungen gilt die Niederschrift als genehmigt. 
 
 

TOP  2 Bebauungsplan "Bildacker", Moos: Fortschreibung des Ergebnisses der 
Machbarkeitsstudie - Information 

 
In der Sitzung vom 09. Mai 2023 wurde das Ergebnis der Machbarkeitsstudie für den Bebau-
ungsplan "Bildacker" präsentiert und intensiv diskutiert. Einstimmig hat der Gemeinderat der 
Fortführung des Verfahrens zugestimmt. 
 
Aufgrund des Urteils des Bundesverfassungsgerichts vom 18. Juli 2023 zum § 13b BauGB 
konnte die geplante Satzung im Juli 2023 nicht erlassen werden. Infolgedessen musste das 
Bauleitverfahren modifiziert werden, was zu weiteren Verzögerungen und einer Kostensteige-
rung führte, unter anderem für Umweltgutachten, Ausgleichsflächen und Zinsen. 
 
Um dieser Entwicklung zu begegnen, fanden in den Sitzungen des Gemeinderats am 14. No-
vember und 05. Dezember 2023 erneute Beratungen statt. Dabei wurden die aktuellen Kosten-
kalkulationen sowie die verschiedenen Optionen und ihre jeweiligen Vor- und Nachteile ausführ-
lich erörtert. 
 
Mit einer Gegenstimme hat der Gemeinderat die Verwaltung beauftragt, alle erforderlichen 
Schritte zur Vorbereitung der Erschließung des Neubaugebiets einzuleiten. 
 
 

TOP  3 Neufassung der Beitrags- und Gebührensatzung zur Entwässerungssatzung 
(BGS/EWS) der Gemeinde Geroldshausen; Satzungsbeschluss 

 
In der Sitzung des Gemeinderates am 14.11.2023 wurde unter TOP 12 die Gebührenkalkulation 
zur Entwässerungseinrichtung im Zeitraum 2024 bis 2027 behandelt. 
 
Diesbezüglich fasste das Gremium nachfolgenden Beschluss: 
 
„Der Gemeinderat der Gemeinde Geroldshausen nimmt den Sachvortrag und die Gebührenkal-
kulation der Dr. Schulte / Röder Kommunalberatung zur Kenntnis und beschließt die Erhöhung 
des Benutzungsgebührensatzes der Entwässerungsanlage auf 2,04 Euro je Kubikmeter. Des 
Weiteren wird die Niederschlagswassergebühr auf 0,09 Euro je Quadratmeter erhöht. Der neue 
Kalkulationszeitraum beginnt am 01.01.2024 und endet mit Ablauf des 31.12.2027. Der kalkula-
torische Zinssatz für kostenrechnende Einrichtungen wird ab 01.01.2023 auf 2,5 % festgelegt.“ 
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Vorstehender Beschluss macht die Neufassung der Beitrags- und Gebührensatzung zur Ent-
wässerungssatzung der Gemeinde Geroldshausen (BGS/EWS) gem. beigefügtem Satzungs-
entwurf erforderlich. Die entsprechenden Änderungen zur derzeitigen Satzung wurden gelb hin-
terlegt. 
 
Beschluss: 
 
Der Gemeinderat beschließt die Neufassung der Beitrags- und Gebührensatzung zur Entwässe-
rungssatzung der Gemeinde Geroldshausen gemäß dem in der Sitzung besprochenen Sat-
zungsentwurf als Satzung, die Verwaltung wird mit der Ausfertigung beauftragt. 
 
Abstimmungsergebnis: Ja: 12  Nein: 0  Anwesend: 12  Persönlich beteiligt: 0   
 
 

TOP  4 Kindergarten Zauberbähnle: Schadensbeseitigung nach Mangelbeseitigung 
der Dachundichtigkeit - Information 

 
In der vorherigen Sitzung informierte der Gemeinderat darüber, dass zu Beginn des Monats 
November das Kindergarten-Team meldete, im Flur zur Kinderkrippe tropfe Wasser von der 
Decke. Ein vom Versicherungsunternehmen der Gemeinde beauftragtes Sachverständigenbüro 
hat den Schaden inzwischen begutachtet. Bei der Leckage-Ortung wurde festgestellt, dass die 
Dachhaut mechanisch beschädigt ist. Das für die Mängelbeseitigung zuständige Gewerk versi-
cherte, dass die Dachhaut fachmännisch abgedichtet wurde und kein weiteres Wasser eindrin-
gen sollte. 
 
Im Rahmen der Leistungsphase 9 wurde das Architekturbüro als Sonderleistung mit der Über-
wachung der Mängelbeseitigung beauftragt. Der Vorsitzende teilt mit, dass die beauftragte Fir-
ma (Gewerk Bedachung) die Beschädigung verursacht hat und deshalb auch für die Kosten der 
Mängelbeseitigung aufkommt. 
 
 

TOP  5 Glasfaserausbau: Weiteres Vorgehen Breitband & Gigabit 2.0 - Information 

 
Das Beratungsbüro Dr. Först informierte darüber, dass der Förderantrag der Gemeinde Ge-
roldshausen für die Bundesförderung Gigabit-RL 2.0 fristgerecht bis zum 15. Oktober 2023 ein-
gereicht wurde. Der Antrag zielt darauf ab, auch die noch nicht an das Glasfasernetz ange-
schlossenen Anwesen in die Breitbandversorgung einzubeziehen. Bisher hat die Gemeinde 
Geroldshausen noch keinen Förderbescheid erhalten. Es wurde festgestellt, dass die verfügba-
ren Fördermittel mehr als dreimal überzeichnet wurden, obwohl ursprünglich 450 Millionen Euro 
Bundesmittel zur Verfügung standen. Insgesamt haben 557 Kommunen in Bayern Förderanträ-
ge für Infrastrukturförderung eingereicht, die sich auf etwa 1,65 Milliarden Euro summierten. 
 
Für das kommende Jahr sind zwei weitere Förderaufrufe des Bundes geplant. Diese sind plan-
mäßig für April und September vorgesehen, wobei analog zu 2023 erneut 450 Millionen Euro 
Bundesmittel für den Freistaat Bayern bereitstehen sollen. Das Büro Dr. Först wird mit der Ge-
meinde das weitere Vorgehen besprechen, sobald der neue Fördermittelaufruf vorliegt. Der 
Fokus liegt dabei auf der Optimierung des Antrags, beispielsweise durch interkommunale An-
tragsgebiete, und einer realistischen Einschätzung der Chancen für eine Förderung in den bei-
den Aufrufen. 
 
Das Büro Först schlägt vor, von der Möglichkeit des Zurückziehens des Antrags Gebrauch zu 
machen und gleichzeitig die Überführung der Antragsdaten für einen Neuantrag im Zuge des 
geplanten ersten Aufrufs in 2024 zu beantragen. Die Verwaltung wird dies in die Wege leiten. 
 
Des Weiteren ist für die Antragstellung im Jahr 2024 ein Branchendialog erforderlich, sofern der 
Antrag nicht identisch übernommen werden soll. Die Branchendialoge werden bis März 2024 
durchgeführt und müssen auf dem Gigabit-Portal veröffentlicht werden. Eine neue Markterkun-
dung ist für den nächsten Fördermittelaufruf nicht notwendig. 
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TOP  6 Antrag auf Baugenehmigung zur Nutzungsänderung der ehemaligen Ferti-
gungshalle zur landwirtschaftlichen Maschinenhalle mit Instandsetzung und 
ehemaliges Rohblock- und Rohplattenlager mit Trockenhalle zur Maschinen-
halle und Schüttlager sowie Getreidelager mit Reinigung auf dem Flurstück 
661, Gemarkung Geroldshausen, Klingen-/Industriestraße 

 
Am 05.12.2023 ist der Antrag auf Baugenehmigung zur Nutzungsänderung der ehemaligen 
Fertigungshalle zur landwirtschaftlichen Maschinenhalle mit Instandsetzung und ehemaliges 
Rohblock- und Rohplattenlager mit Trockenhalle zur Maschinenhalle und Schüttlager sowie 
Getreidelager mit Reinigung auf dem Flurstück 661, Gemarkung Geroldshausen, zwischen der 
Klingenstraße und Industriestraße eingegangen. 
 
Das Vorhaben befindet sich innerhalb des im Zusammenhang bebauten Ortsteils, in einem Ge-
biet ohne Bebauungsplan.  
 
Nach § 34 Abs. 1 BauGB ist ein Vorhaben hier zulässig, wenn es sich nach Art und Maß der 
baulichen Nutzung, der Bauweise und der Grundstücksfläche, die überbaut werden soll, in die 
Eigenart der näheren Umgebung einfügt und die Erschließung gesichert ist. Die Anforderungen 
an gesunde Wohn- und Arbeitsverhältnisse müssen gewahrt bleiben; das Ortsbild darf nicht 
beeinträchtigt werden. 
 
Im Flächennutzungsplan (3. Änderung als Gesamtüberarbeitung) ist das Grundstück als Ge-
werbegebiet (GE-Gebiet) dargestellt.  
 
Die Nachbarn haben dem Vorhaben zugestimmt. 
 
Die Erschließung mit Straße, Wasser und Kanal ist gesichert. 
 
Eine Gemeinderatsmitglieder fragt, ob das Grundstück bereits zuvor in gleicher Weise genutzt 
wurde. Der Vorsitzende bestätigt dies. 
 
Ein anderes Gremiumsmitglied erkundigt sich nach der Verfügbarkeit eines Wasseranschlusses 
auf dem Grundstück und fragt, ob es nur einen Brunnen gibt. In Antwort darauf teilt der Vorsit-
zende mit, dass dies überprüft wird. Das Landratsamt ist für die Genehmigung zuständig. 
 
Ein weiteres Gemeinderatsmitglied gibt zu bedenken, dass die zukünftige Nutzung des Grund-
stücks wahrscheinlich geringer ausfallen wird im Vergleich zur vorherigen Nutzung als Stein-
werk. 
 
Beschluss: 
 
Der Gemeinderat stimmt dem Antrag auf Baugenehmigung zur Nutzungsänderung der ehema-
ligen Fertigungshalle zur landwirtschaftlichen Maschinenhalle mit Instandsetzung und ehemali-
ges Rohblock- und Rohplattenlager mit Trockenhalle zur Maschinenhalle und Schüttlager sowie 
Getreidelager mit Reinigung auf dem Flurstück 661, Gemarkung Geroldshausen, zwischen der 
Klingenstraße und Industriestraße, zu. 
 
Abstimmungsergebnis: Ja: 12  Nein: 0  Anwesend: 12  Persönlich beteiligt: 0   
 
 

TOP  7 Informationen / Sonstiges 

 
Erweiterung des Windparks Geroldshausen: Absetzplatz für Fallschirmspringer der Bun-
deswehr 
Mit Schreiben vom 22.11.2023 hat Regierungspräsident von Unterfranken Dr. Eugen Ehmann 
auf das gemeinsame Schreiben von Landrat Thomas Eberth und der Gemeinde Geroldshausen 
geantwortet. Darin wird die rechtliche Situation wegen der Erfüllung hoheitlicher Verteidigungs-
aufgaben dargestellt. Allerdings wird auch die Energiewende als gesamtgesellschaftliche Auf-
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gabe gesehen, die nur mit gesellschaftlicher Unterstützung und enger Zusammenarbeit aller 
Beteiligter bewältigt werden kann. Die Regierung von Unterfranken setzt daher weiterhin auf 
einen vertrauensvollen und zielführenden Dialog mit der Bundeswehr. Es soll zunächst der wei-
tere Fortgang der Angelegenheit abgewartet werden, bevor ein persönliches Gespräch stattfin-
det.  
 
Der Vorsitzende teilt mit, dass der Jurist der Bundeswehr die Zustimmung der Erweiterung des 
Windparks für sehr wahrscheinlich hält. Ein GR will wissen, ob bei dem weiteren Vorgehen der 
Gemeinderat beteiligt werden muss. Dazu antwortet der Vorsitzende, dass bei den bisherigen 
Gesprächen eine Beteiligung des Gemeinderats nicht zur Debatte stand. 
 
Zeitungsartikel „Auf der Suche nach Antworten – Gast in der Gedenkstätte Stalag: Peter 
Wirths (86), Sohn des KZ-Standortarztes in Ausschwitz“ von Monika Schönfeld, Westfa-
len-Blatt, Nr. 274, 25.11.2023 

 
 
Förderung der zusätzlichen Abraum-Entsorgungskosten durch Amt für Ländliche Ent-
wicklung 
Nach ausführlicher Klärung des Sachverhalts hat das Amt für Ländliche Entwicklung am 
27.11.2023 bestätigt, dass auch die zusätzlichen Abraum-Entsorgungskosten in Höhe von 
53.223,09 EUR mit 54 % also mit 28,740,46 EUR gefördert werden. 
 
Seniorenweihnachtsfeier  
Vielen Dank nochmal an Kai Müller für die musikalische Gestaltung der Seniorenweihnachtsfei-
er! Auf Ansprache stimmte er gemeinsam mit den Seniorinnen und Senioren besinnliche Ad-
vents- und Weihnachtslieder an. Der beeindruckende Gesang verlieh der Sporthalle einen fest-
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lichen Klang. Selbst die neuen Gäste, die mit ihren jugendlichen 65 Jahren erstmals an der 
Weihnachtsfeier teilnahmen, zeigten sich begeistert.  
 

 
 
Freischneiden und Reinhalten von öffentlichen Verkehrsflächen entlang von Grundstü-
cken 
Die Grundstückseigentümer erhielten seitens der Verwaltung erstmals die schriftliche Bitte, den 
überhängenden Bewuchs zu beseitigen und die erforderlichen Reinigungsarbeiten an der Stra-
ßenrinne durchzuführen. Wenige Eigentümer haben sich bei der Verwaltungsgemeinschaft 
Kirchheim (Tel. 09366/9061-0) gemeldet, da sie den Inhalt des Schreibens nicht vollständig 
nachvollziehen konnten. 
 
Dorfbienenprojekt Phase 2: "Summende Dörfer" 
Die Gemeinde hat sich bereits in der ersten Phase am Dorfbienenprojekt "Summende Dörfer" 
der Universität Würzburg, Biocenter Am Hubland, beteiligt. Nun hat sie sich auch für das Aus-
wahlverfahren zur Förderung wildbienenfreundlicher Maßnahmen in der zweiten Phase regis-
triert. Im Falle einer Zusage könnte die Gemeinde eine Basisförderung von 5.000 EUR erhalten. 
 
Neues Parkkonzept am neuen Sportplatz Geroldshausen 
Ein Teil des neuen Parkkonzepts wurde bereits umgesetzt. Die Findlinge sind gesetzt. 
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Pausieren der Förderung der Kommunalen Wärmeplanung aufgrund Haushaltssperre 
Der Förderberater, Stadtwerke Würzburg AG, hat am 05.12.2023 mitgeteilt, dass aufgrund der 
aktuellen Haushaltssperre des Bundes die Annahme von Förderanträgen für die kommunale 
Wärmeplanung bis auf Weiteres pausiert. Die Bundesregierung arbeite aktuell an einer Lösung 
und an der Schaffung von Planungssicherheit. Die Stadtwerke Würzburg AG ist zuversichtlich, 
dass die Antragstellung wieder freigeschalten wird. (Sie könne das allerdings nicht garantieren). 
Die Antragsunterlagen wurden durch die Gemeinde eingereicht. Bisher sind keine Kosten ent-
standen. 
 
Verkehrsberuhigung im Bereich des Kindergarten Zauberbähnle 
In mehreren Sitzungen wurde über Maßnahmen zur Verkehrsberuhigung im Umfeld des Kin-
dergartens "Zauberbähnle" beraten, und der Gemeinderat wurde darüber informiert. Die Ver-
kehrskommission (LRA, Staatliches Bauamt, Polizei, …) sicherte während des Ortstermins Mitte 
November zu, das Parkverbot auf der gehweglosen Seite der Kirchheimer Straße aufzuheben. 
Dennoch wurde den Anwohnern empfohlen, ihre Fahrzeuge auf dieser Straßenseite möglichst 
nahe zur Einfahrt Seeweg zu parken, um eine optimale Verlangsamung des Verkehrs aus Rich-
tung Uengershausen zu gewährleisten. Das Parken der Anwohnerfahrzeuge in der Nähe der 
Hauseingänge könnte eine unübersichtliche Situation für Autofahrer sowie Anwohner und Kin-
der verursachen, die ihre Häuser verlassen. Die Verkehrskommission regt an, dass sowohl auf 
der Seite des Kindergartens als auch auf der gegenüberliegenden Seite der Verkehr auf die 
„spielenden Kinder“ hingewiesen werden. 
 
Derzeitiger Ausbau des Glasfaser-Netzes im Rahmen Förderung durch die GigaBit-
Richtlinie 
Derzeit wird in der Gemeinde Geroldshausen das Glasfaser-Netz für Anwesen, die im Förder-
gebiet liegen, ausgebaut. Auf Nachfrage hat die Telekom Folgendes mitgeteilt: 

1. Die Koordination und Abstimmung des Leitungswegs auf dem Grundstück ist komplett in 
der Verantwortung von der ausführenden Tiefbaufirma. Bei Problemen bzw. Baumän-
geln mit der Ausführungsqualität benötigt die Telekom diese Informationen. Bei Bedarf 
wird entsprechend nachgesteuert. 

2. Bei einem Einfamilienhaus muss der Kunde den Leitungsweg (Kabelschächte, Bohrun-
gen, …) an den gewünschten Anschluss-Ort vorbereiten. 
Bei Mehrfamilienhäusern erfolgt dies durch die Tiefbaufirma. 

Sollten dennoch Probleme auftauchen, können sich die Bürgerinnen und Bürger an die Verwal-
tungsgemeinschaft Kirchheim (Telefon: 09366 9061-0) wenden. 
 
Geroldshäuser Weihnachtsmarkt 
Trotz des abendlichen Regens ließen sich am 
Samstag zahlreiche Bürgerinnen und Bürger 
nicht davon abhalten, sich bei einer herzhaften 
Bratwurst, einem erfrischenden Bier und/oder 
einem wärmenden Glühwein auf den sonntägli-
chen Weihnachtsmarkt einzustimmen. 
 
Ein besonderer Dank geht an die bezaubern-
den Kindergartenkinder des Zaubernests und 
Zauberbähnle, die talentierten Schülerinnen 
und Schüler der Klasse 3a der Grundschule 
Kirchheim sowie den beeindruckenden Frauen-
chor, der die Eröffnung unseres Dorfplatzes 
und des Geroldshäuser Weihnachtsmarktes 
musikalisch umrahmt hat. Der harmonische Klang wurde erfreulicherweise von zahlreichen 
Männerstimmen unterstützt. 
 



Öffentliche Sitzung des Gemeinderates vom 12.12.2023  Seite 9 von 10 

 
Foto: Roman Holl 

Das einzigartige Flair unseres Weihnachtsmarktes haben zahlreiche Besucherinnen und Besu-
cher mit fast einem Dutzend liebevoll gestalteter Stände, betrieben von Privatpersonen und 
Vereinen, genossen. Hier konnten handgefertigte Waren wie Holz- oder Tonfiguren, köstliche 
Marmeladen, exquisite Liköre und duftender Honig erworben werden. Die Losbude war bereits 
nach kurzer Zeit restlos ausverkauft! Unser Kastanienbaum stand buchstäblich im Mittelpunkt 
der Aufmerksamkeit. Mit einem imposanten Umfang von 4,24 m und einem Durchmesser von 
1,33 m ist er vermutlich der größte seiner Art in einem Dorfgebiet in ganz Franken. 
 
Mit zufriedenen Gesichtern und festlicher Weihnachtsstimmung verabschiedeten sich Besuche-
rinnen, Besucher und Aussteller am Abend. 
 
Wettbewerb „Unser Dorf hat Zukunft“ 

 
 
 

TOP  8 Anfragen und Anregungen 

 
Keine Anfragen und Anregungen 
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Ende der öffentlichen Sitzung: 19:11 
 
Anschließend findet eine nichtöffentliche Sitzung statt. 
 
 
 
 
 
 
 
 

Gunther Ehrhardt    Tanja Wolf 
Erster Bürgermeister    Schriftführer/in 

 


